

Fecha: 05-03-2025
 Medio: La Tercera
 Supl.: La Tercera Segunda Edición
 Tipo: Noticia general
 Título: Carolina Tohá renuncia al gobierno y asume candidatura presidencial

Pág. : 4
 Cm2: 778,3
 VPE: \$ 7.742.843

Tiraje:
 Lectoría:
 Favorabilidad:
 No Definida



► La exministra del Interior, Carolina Tohá, junto al Presidente Gabriel Boric, en el momento en que dejó el cargo.

Carolina Tohá renuncia al gobierno y asume candidatura presidencial

La exministra del Interior adelantó su salida del gobierno de Boric. “Ha llegado el momento de emprender otra lucha política, que es postular a la Presidencia de la República”, dijo al reconfirmar su postulación a La Moneda, por ahora solo apoyada por el PPD.

David Tralma

Después de reunirse durante 28 minutos con el Presidente Gabriel Boric, este martes, pasadas las 17 horas, la ministra del Interior, Carolina Tohá (PPD), zanjó la incertidumbre sobre su futuro en el gobierno y presentó su renuncia para lanzar su candidatura presidencial.

La ahora extitular de Interior hizo pública su determinación desde el Patio de Los Naranjos, en un gesto que tomó por sorpresa a su partido, el PPD, aun cuando ella había anunciado que en marzo tomaría una determinación sobre su futuro. La decisión de Tohá de abandonar el gabinete del Presidente Gabriel Boric movió una

vez más las piezas del comité político. De este modo, el ministro Álvaro Elizalde pasó de la Secretaría General de la Presidencia a la cabeza del Ministerio del Interior, dejando por ahora a la independiente Mónica Lobos -hasta ayer subsecretaria- como subrogante en la Segpres. La exministra del Interior

abandonó el palacio de La Moneda convertida en la carta oficial del PPD para las elecciones de este año, sin haber esperado que la expresidenta Michelle Bachelet señalara públicamente su determinación de bajarse de la carrera presidencial. Un gesto que se esperaba para este mismo martes, pero que terminó aplazándose.

La ahora exsecretaria de Estado inicia su carrera a La Moneda a la espera de la definición del Partido Socialista que ha señalado su interés de llevar una carta propia y que esperaba la decisión de la exmandataria.

Tohá alcanzó a estar 910 días al frente del gabinete del Pre-

SIGUE ►►

Fecha: 05-03-2025
Medio: La Tercera
Supl.: La Tercera Segunda Edición
Tipo: Noticia general
Título: Carolina Tohá renuncia al gobierno y asume candidatura presidencial

Pág.: 5
Cm2: 374,7
VPE: \$ 3.728.089

Tiraje: 78.224
Lectoría: 253.149
Favorabilidad: No Definida

SIGUE ►►

Su irrupción en el gobierno

El ingreso de la exdiputada y exalcaldesa de Santiago a la contienda presidencial es simbólica en varios sentidos.

Por un lado representa el salto de la generación de dirigentes socialdemócratas que estaban llamados a asumir el reemplazo generacional, pero fueron apabullados por la irrupción de la generación frenteamplista que en solo 10 años llegó a La Moneda. Y simboliza el giro que en estos tres años dio la administración del Presidente Gabriel Boric, que pasó de gobernar con quienes forjó lazos de amistad (Giorgio Jackson y Camila Vallejo) a apoyarse en una figura histórica del Socialismo Democrático, como es Tohá.

La exdiputada llegó al Ejecutivo el 6 de septiembre de 2022, en reemplazo de Izkia Siches, y tras la aplastante derrota del Apruebo en la Convención constitucional, en la cual el gobierno apostó gran parte de su capital político.

Tras su llegada marcó un cambio del gobierno que pasó a poner el tema de la seguridad como su prioridad.

En la ceremonia del cambio de gabinete, el presidente Gabriel Boric destacó el legado de Tohá y llamó a su sector a realizar primarias competitivas.

"La principal prioridad de nuestro gobierno es la seguridad, y esta tarea fue liderada con tenacidad por Carolina. Desde septiembre de 2022, en un momento difícil, asumió el Ministerio del Interior y trabajó incansablemente con diálogo, constancia y firmeza", dijo el Mandatario en una ceremonia que terminó con un abrazo de Tohá a todo el gabinete.

"Estoy lista"

Solo una vez que se produjo la ceremonia de ajuste del gabinete, pasadas las 21.45 horas Tohá declaró abiertamente su intención de postular a La Moneda en las elecciones presidenciales de 2025.

"Ha llegado el momento de emprender otra lucha política, que es postular a la Presidencia de la República. Me ha tocado participar en muchos triunfos, triunfos resonantes, pero también en derrotas. He sido parte de esperanzas y también de avances", dijo Tohá le-

yendo un discurso, con algunos de sus asesores a pocos metros.

Y añadió: "No han faltado los tropiezos en que he tenido que participar también. He estado en momentos de abundancia, en momentos de escasez, y todos esos momentos se resumen en un concepto, que es el concepto de experiencia. Toda esa experiencia quiero ponerla al servicio de Chile en esta etapa y creo que estoy lista para hacerlo".

Tohá apostó por convertirse en una candidata de unidad y remarcó dos conceptos clave en su discurso: el progreso y la seguridad. Junto a ella también dejaron el ministerio Pía Mundaca, su jefa de gabinete, y su asesor Christian Amenárguel.

Este último la acompañó en su salida de Palacio, cuando, junto a sus dos hijos -Emilio y Matilde-, sus escoltas y uno de sus asesores del prensa en Interior, abandonó la caminando la Casa de Gobierno.

Tohá se fue a su casa en Metro. Al subir al vagón, en la estación La Moneda, fue felicitada por una de las pasajeras, pero increpada por otra que le enrostró haberle quitado el espacio a Bachelet. La transeúnte -quien se declaró comunista, le dijo que dividía a la izquierda y que Daniel Jadue era inocente. La nueva candidata le dijo que iba a trabajar por Chile y a buscar la unidad del sector. Llegó hasta el metro Baquedano, donde se bajó junto a sus hijos para irse a su departamento, cruzando la Alameda y Vicuña Mackenna a pie.

Tohá subió a su departamento a las 22.09 y se contempla que este miércoles sostenga una serie de conversaciones internas para definir su candidatura, mientras que el jueves tendrá su primera actividad como candidata.

Cronología de una renuncia

A las 10.00 horas del martes, Tohá encabezó su última pausa como ministra, inaugurando junto al ministro de Vivienda, Carlos Montes (PS), los tramos 3, 4, 5 y 6 del megaproyecto urbano "Mapocho Río".

Allí dijo: "Ya les contesté de eso y las decisiones que yo tengo que tomar no tienen que

ver con ningún aspecto externo. Son decisiones que tienen que ver con balances de dónde corresponde y es lo adecuado, lo más útil que yo esté. Ese es el elemento que va a definir esa decisión, ningún otro". También aprovechó de emplazar a la Fiscalía por el allanamiento al domicilio de Karol Cariola.

Sus hijos, Matilde y Emilio Salinas; el ministro de Hacienda, Mario Marcel; y el jefe de

gabinete del Presidente, Carlos Durán, fueron algunos de los rostros que ingresaron a Interior durante la mañana antes de que se conociera su decisión.

Luego, entre las 12.48 y las 13.04 se produjo la primera estadía en Presidencia, espacio donde se reunió con el Mandatario.

La ministra estaba citada a la subcomisión de Crimen Organizado a las 17.30, para dar

cuenta de las medidas adoptadas por el Ejecutivo en la materia, un espacio al que claramente no llegó.

A esa hora en La Moneda corría el rumor de que la expresidenta Bachelet iba a anunciar su disposición a competir por un nuevo periodo presidencial. Fuentes de gobierno aseguran que ese habría sido uno de los factores que precipitó la decisión de Tohá, cuya permanencia en el gabinete ya se

hacía insostenible.

Por esos momentos también Tohá se reunió a solas con Luis Cordero, subsecretario del Interior. Tras la reunión, el exministro de Justicia subió a Presidencia a las 16.38.

Cuando en el Congreso esperaban que Tohá saliera de Palacio rumbo a Valparaíso, ella cruzó rumbo a Presidencia, a las 16.40. Y bajó a las 17.08.

SIGUE ►►

Fecha: 05-03-2025
 Medio: La Tercera
 Supl.: La Tercera Segunda Edición
 Tipo: Noticia general
 Título: Carolina Tohá renuncia al gobierno y asume candidatura presidencial

Pág. : 6
 Cm2: 760,5
 VPE: \$ 7.565.947

Tiraje: 78.224
 Lectoría: 253.149
 Favorabilidad: No Definida

SIGUE ►►

Dos minutos después hizo lo mismo su jefa de gabinete, Pía Mundaca, con papeles en mano. Cordero bajó a Interior a las 16.44.

A las 16.46, la jefa de la división jurídica legislativa, Francisca Moya, también se sumó al listado de rostros del gobierno que estaban en Presidencia. Estuvo en ese espacio por solo ocho minutos, ya que a las 16.54 bajó con una sonrisa.

El escenario ya estaba cocinado. A las 16.56 el equipo de comunicaciones de la exministra informó que Tohá haría una declaración en el patio de Los Cañones de La Moneda. Hubo que improvisar la escenografía, ya que los equipos de Producción de la Presidencia se encontraban montando las tarimas para la actividad que ese miércoles el Presidente Boric encabezaría junto a su par de Alemania.

Previo a la determinación, se le pidió al entonces ministro de la Segpres, Álvaro Elizalde, para asumir en Interior. Él estaba en el Congreso desde la mañana de este martes.

Tohá habló a las 17.10 y, posteriormente, se citó a una reunión con todo su gabinete, asesores legislativos e integrantes de las tres subsecretarías que dependen de su car-

tera. En el encuentro, que se realizó en el Salón Democracia de La Moneda, la candidata del PPD se despidió de sus colaboradores.

Uno a uno fueron expresando su agradocimiento a Tohá, quien recogió cada palabra al final de la cita. Algunos salieron claramente emocionados cuando terminó la reunión, a las 18.20, como Pía Mundaca.

En la reunión Tohá los calificó como "el mejor equipo" que ha tenido. Agregó que ha "aprendido mucho" de ellos y no hizo referencia a su carrera presidencial.

Tras ello compartieron un espacio en el patio de Los Cañones, alejados de la prensa, a la que se le prohibió el acceso a ese sector (se instalaron balaustres en el entrepatio de Palacio y parte de Los Naranjos).

Luego de eso Tohá recibió al general director de Carabineros, Marcelo Araya -quien se fue a las 18.57- y al director general de la Policía de Investigaciones (PDI), Eduardo Cerena -quien abandonó la Casa de Gobierno a las 19.20-. Ambas cabezas de las policías civiles fueron nombradas durante el paso de Tohá por Interior.

A las 19.36 comenzaron a llegar los primeros secretarios

de Estado que fueron citados para el cambio de gabinete de las 20.00 horas en el Salón Montt Varas. En ese lugar, Tohá Iloró, renunció, se abrazó con Boric y con todo el gabinete.

La discusión que se abre por la Segpres

Cuando ya había trascendido que Tohá salía del gabinete y sería reemplazada por Elizalde, el Presidente Boric se comunicó con el timonel PPD, Jaime Quintana, quien seguía los movimientos de Palacio desde el Congreso.

Según quienes conocieron el contenido de la conversación, el Mandatario ratificó los cambios al senador PPD y le señaló que el Ministerio Secretaría General de la Presidencia quedaría de forma subrogante a cargo de la entonces subsecretaria Macarena Lobos.

Boric afadió que se tomaría unas semanas para definir a un nuevo ministro y que -en todo caso- el PPD mantendría su representación en el comité político de La Moneda.

Este último es un anhelo PPD que ya había sido explicitado por esa colectividad. En ese sentido se señalan al propio senador Quintana y al también senador Ricardo Lagos Weber como cartas probables

para asumir esa cartera.

La arremetida inmediata de la derecha

Desde la oposición no escatimaron críticas a Tohá, en especial a su rol desempeñado como encargada de la seguridad interior del país.

Mientras el presidente de la UDI, Guillermo Ramírez, señaló que "hoy el principal problema que aqueja a Chile es el tema de seguridad: el terrorismo en la Macrozona Sur, la migración descontrolada (...). La encargada de poner fin a esa realidad en Chile era Carolina Tohá. Ella no fue capaz de resolver ese problema a pesar de que desde Chile Vamos le prestamos toda la ayuda posible aprobando todos los proyectos de seguridad que presentó el gobierno. ¿Si no fue capaz de solucionar un problema con la ayuda de la oposición qué podría hacernos pensar que es capaz de solucionar los múltiples problemas que tiene Chile?".

En esa misma línea, el candidato presidencial de Republicanos, José Antonio Kast afirmó que "hoy Chile es más violento e inseguro que hace cuatro años atrás. Y el símbolo de ese fracaso tiene nombre y apellido, Carolina Tohá. ●



► El abrazo de todo el gabinete tras la salida de Carolina Tohá.

"Carolina Tohá (...) desde que asumió el Ministerio del Interior trabajó incansablemente para mejorar la seguridad de Chile, con diálogo, con constancia y con firmeza".

GABRIEL BORIC, PRESIDENTE DE CHILE

"Tendrá que cargar y dar respuesta a muchas de las preguntas que hizo durante su gestión como ministra (...). Deja una tremenda mochila en el período que le tocó ejercer".

**JUAN ANTONIO COLOMA,
SECRETARIO GENERAL DE LA UDI**

"Nos llena de orgullo tener más claridad dentro del progresismo. Es un liderazgo con todos los pergaminos, trayectoria y capacidades para ser Presidenta de Chile".

JAIME QUINTANA, PRESIDENTE DEL PPD

"En noviembre, los chilenos tendrán que elegir entre continuidad o cambio radical. Carolina Tohá es el símbolo del fracaso de este gobierno en materia de seguridad".

**JOSÉ ANTONIO KAST,
FUNDADOR DEL PARTIDO REPUBLICANO**

"Agradecemos el trabajo de Carolina Tohá en un ministerio tan relevante. Como Frente Amplio aspiramos a una primaria amplia que proyecte las transformaciones iniciadas".

**CONSTANZA MARTÍNEZ,
PRESIDENTA DEL FRENTE AMPLIO**

"La exministra Tohá deja un legado de delincuencia, inseguridad y una crisis de violencia en el país, una situación de la que nunca pudo ni supo hacerse cargo".

JORGE GUZMÁN, DIPUTADO EVÓPOLI

"Muchas gracias Ministra Carolina Tohá por el trabajo realizado. Valoramos su entereza, liderazgo y la disposición permanente que tuvo al trabajo con los municipios".

TOMÁS VODANOVIC, ALCALDE DE MAIPÚ

"Lamentamos que 'los mismos de siempre' negocian a espaldas de la ciudadanía candidaturas que sabemos nos llevarán al despeñadero".

FIDEL ESPINOZA, SENADOR PS